

[Entrevista al Dr. Jesús Lizcano Álvarez]

Catedrático de Economía Financiera y Contabilidad de la Universidad Autónoma de Madrid

Por David Antezana y Jefferson Torrejón
Estudiantes de Contabilidad - PUCP

En el marco de las actividades realizadas por los 80 años de nuestra facultad, se llevó a cabo el VIII Congreso Iberoamericano de Contabilidad. En esta oportunidad, se tuvo entre los ponentes, en la conferencia de clausura, al Dr. Jesús Lizcano Álvarez, Doctor en Ciencias Económicas y Empresariales y Director de la Revista Iberoamericana de Contabilidad y Gestión, así como director de la revista Encuentros Multidisciplinarios. El doctor Lizcano, con mucho gusto, aceptó concedernos esta pequeña entrevista complementaria a su ponencia "La evolución investigadora y situación actual de la Contabilidad de Gestión en España", dictada en nuestra universidad.

¿Cuál es la dimensión multidisciplinar en la contabilidad?

Lo multidisciplinar conlleva a una relación entre distintas disciplinas y, en este sentido, la contabilidad tiene una perspectiva multidisciplinar, dado que realmente constituye un sistema de información. Al informar sobre la realidad micro y macroeconómica, puede abordar y estar relacionada con diferentes materias de esa realidad, tales como los aspectos sociales, los medioambientales, las materias jurídicas y mercantiles, fiscales, entre otras. Hoy en día, el mundo está cada vez más interrelacionado y globalizado, y las distintas disciplinas científicas han de tener una visión cada vez más amplia, holística e integral en cuanto a sus objetivos y herramientas de análisis. Ello constituye un de-



safío igualmente para la contabilidad y las distintas ramas que la integran.

¿Cómo puede relacionarse esta dimensión en la contabilidad con la investigación académica?

Es precisamente el ámbito universitario y la investigación académica lo que lidera la vanguardia científica en el desarrollo de las ciencias en general y, concretamente, en las Ciencias Sociales, como lo es la contabilidad. Los profesores universitarios e investigadores tenemos, por tanto, una cierta responsabilidad y un compromiso moral y académico de cara al desarrollo de los nuevos ámbitos y horizontes por los cuales ha de desarrollarse la contabilidad. En este sentido, es muy importante que el profesorado universitario vaya impulsando y propiciando la realización de trabajos por parte de los estudiantes de las universidades. Ello debe realizarse desde los cursos iniciales del grado y, por supuesto, en el nivel posterior de los masters o maestrías y en el doctorado. Es realmente importante que, en el campo de la contabilidad, se vayan realizando tesis doctorales que aborden esa perspectiva multidisciplinar.

¿Considera que, así como la contabilidad de gestión tiene dos ejes o vectores de desarrollo, las otras ramas de la contabilidad comparten una estructura de desarrollo similar? ¿El desarrollo extensivo está más ligado a la investigación? ¿Considera que este desarrollo ha sido impulsado por la investigación o por la experiencia?

Efectivamente, todas las disciplinas tienen dos vectores de desarrollo: uno *intensivo*, por el cual se profundiza o intensifica más dentro de aquellos conocimientos que ya se conocen; y otro, el *extensivo*, que se refiere al desarrollo de nuevos ámbitos, herramientas, metodologías, objetivos y, en definitiva, nuevas fronteras científicas de una disciplina. Al igual que la contabilidad de gestión tiene esos dos ejes o vectores de desarrollo, las otras ramas de la contabilidad tienen igualmente esas dos orientaciones, aunque bien es cierto que con ciertas diferencias en ciertas ramas. Ello se debe a que algunas están más vinculadas a la normativa

legal, contable o fiscal. Por ello, por lo general, exponen un margen menor para el desarrollo extensivo, que se caracteriza por un mayor grado de libertad intelectual; en paralelo, abre más las fronteras a nuevas perspectivas. Las ramas contables que están vinculadas al cumplimiento de la normativa legal suelen tener un mayor campo y un amplio recorrido en el desarrollo intensivo, en la profundización e intensificación sobre aspectos concretos del elenco normativo contable. En definitiva, el desarrollo extensivo es aquel que tiene unas mayores e ilimitadas posibilidades para la investigación académica. Por su parte, el desarrollo intensivo puede tener un mayor nivel de vinculación con los aspectos de detalle relacionados a las numerosas experiencias prácticas y concretas que se dan en la realidad cotidiana económica y empresarial.

¿Qué diferencias presenta la contabilidad de gestión con respecto a la contabilidad financiera?

La contabilidad de gestión constituye la versión moderna y más avanzada de la contabilidad de costes o contabilidad analítica. Se ocupa fundamentalmente, por tanto, del ámbito *interno* de las empresas y otras organizaciones. Trata de hacer, en primer lugar, una buena *radiografía* de lo que ocurre por dentro en dichas organizaciones para así poder controlar y mejorar los procesos de generación de valor y el rendimiento, la productividad y, en definitiva, incrementar la rentabilidad empresarial. Además, en estos últimos tiempos y en virtud del antes mencionado desa-

rollo extensivo, esta disciplina ha entrado en el terreno de la gestión de la calidad, los aspectos medioambientales, los riesgos naturales, etc. Por su parte, la contabilidad financiera se ocupa de la vertiente externa de la empresa y hace referencia a la información relacionada con las empresas, mercados, entidades públicas, etc., con las que se relaciona una empresa. Dentro de este esquema, captan, procesa y analiza toda esta información relacionada con el ámbito externo. Es importante, en definitiva, que la contabilidad de gestión y la contabilidad financiera, aun siendo diferentes y diferenciadas dentro de la empresa, estén perfectamente relacionadas e integradas a la hora de optimizar el cumplimiento de los fines y objetivos concretos de las empresas, tanto en sus aspectos económicos como en su vertiente social.

Agradecemos su participación y, para visualizar el contenido completo de la conferencia y tener un mayor conocimiento del presente tema, recomendamos seguir el siguiente vínculo web: <http://videos.pucp.edu.pe/videos/ver/8bf27feb2fa03291bc9772243eacbd39>.

Fuente:

- VIDEOS PUCP
2012 "VIII Congreso Iberoamericano de Administración Empresarial y Contabilidad y VI Congreso Iberoamericano de Contabilidad de Gestión". *Videos.pucp*. Lima: PUCP. Consulta: 30 de setiembre de 2012